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Plantation d’une 
jardinière fleurie 

Les jardinières égayent balcons et 
jardins. Il est très facile de les réaliser 
vous-même, sans avoir besoin 
d’acheter des compositions toutes 
faites, souvent onéreuses. D’autant 
plus qu’il est primordial d’adapter 
la jardinière selon l’endroit où l’on 
souhaite l’installer. Tous les secrets, 
conseils et astuces sont réunis ici pour 
améliorer vos jardinières à toutes les 
saisons de l’année. 

Une jardinière pour 
chaque orientation !
Les plantes fleuries sont comme 
nous : elles n’ont pas toutes les mêmes 
goûts. Certaines adorent rester en 
plein soleil, quand d’autres préféreront 
l’ombre ou la mi-ombre. Si vous ne 
connaissez pas l’orientation à l’endroit 
où vous souhaitez installer votre 
jardinière, téléchargez une application 
de boussole sur votre téléphone, il en 
existe de nombreuses complétement 
gratuites.

Pour une jardinière 
plein nord 
Être exposé au nord signifie que vous 
n’avez que peu de soleil : il faudra 
choisir des variétés qui apprécient 
l’ombre, comme les cyclamens, les 
bruyères ou les astilbes. 

Pour une jardinière 
plein sud
Être exposé au sud signifie que vous 
avez énormément de soleil : il faudra 
choisir des variétés qui peuvent 
résister à la chaleur, comme les 
dipladénias, les pétunias, les bégonias, 
les géraniums, etc.

Pour une jardinière 
à l’est ou à l’ouest
Être exposé à l’est ou à l’ouest signifie 
que vous avez du soleil partiellement 
dans la journée : soit le matin (l’est), soit 
en fin d’après-midi (l’ouest). L’idéal est 
d’alterner les fleurs avec des plantes à 
feuillage coloré. L’exposition risque de 
ne pas être suffisante pour n’avoir que 
des jardinières 100% fleuries.

De même, il est essentiel d’associer 
des plantes qui ont les mêmes besoins 
dans les jardinières. Une plante qui 
n’aime pas les arrosages fréquents 
risque de dépérir au milieu de plantes 
qui raffolent d’eau.

Il est également important de 
respecter les distanciations entre les 
plantes : certaines ont besoin de place 
et n’hésiteront pas à prendre ce dont 
elles ont besoin, quitte à étouffer les 
voisines.

Attention 
attaque de 

l imaces !
Au printemps, 
les gastéropodes 
font leur retour au 
potager, et arrivent 
avec un appétit 
gargantuesque. 
Si les escargots ne sont pas 
très nocifs car ils préfèrent les végétaux 
décomposés, les limaces, quant à elles, sont 
clairement l’un des pires cauchemars des jardiniers.  
En quelques jours, elles peuvent anéantir des heures de travail 
en dévorant tous les jeunes plants, semis, etc. En plus, dès qu’il fait 
trop chaud pour elles, les limaces vont se réfugier dans la terre, et 
grignotent racines et tubercules.

Le meilleur moyen est de prévenir leur arrivée car il est plus facile d’éviter 
de les faire venir que de les faire partir. Si vous avez une population très 
limitée de limaces, ne cherchez pas forcément à toutes les éliminer : elles 
font partie de la biodiversité du potager.

Quelle plante repousse les limaces ?
Il est très important d’installer, autour du potager, des plantes qui 
éviteront l’arrivée des limaces. Plantez en bordure des capucines, de l’ail, 
de l’oignon, de la consoude, ou même du cassis : ce sont des répulsifs 
naturels contre les limaces.
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Annonce
Pailler son 
jardin et 
ses pots
Pailler son jardin et ses pots est 
indispensable. Non seulement il évite 
l’évaporation de l’eau mais protège 
aussi la vie des sols et pour tous ceux 
qui n’aiment pas désherber, il limite 
aussi la prolifération des mauvaises 
herbes ! La couche doit être épaisse. 
Attention, il est important de choisir 
son paillis car tous les paillis n’ont pas 
le même usage et n’auront pas les 
mêmes bénéfices dans votre jardin. 

Qu’est-ce qu’un 
paillis ?
Le paillis est un matériau que l’on 
dispose à la surface de la terre, 
en couche plus ou moins épaisse. 
L’intérêt est double : il fertilise le 
sol en limitant drastiquement les 
besoins en eau.

L’astuce de Tom 
Pailler le potager: placer du paillis 
sur tous les espaces au sol inoccupés 
par la culture potagère.  

Pailler les pots: sur toute la surface 
autour de la plante, mettre du paillis 

Pailler lors de la plantation: une 
fois la nouvelle plante dans le sol et 
la cuvette pour retenir l’eau faite, 
pailler le trou de plantation.  

Les astuces 
de Tom  le 
jardinier

En été, l’arrosage peut devenir un vrai 
casse-tête, surtout en période de canicule. 
A l’aide de ces différentes astuces, il est 
possible de réduire considérablement 
les efforts ! 

1. Le paillage devient un essentiel du 
potager. Grâce à son épaisseur de 
3 à 15 cm, il permet de maintenir 
un maximum d’humidité au pied 
de la plante en évitant l’évaporation. 
Ne mettez pas n’importe quel paillage, 
n’importe où. Certains d’entre-deux, 
peuvent acidifier la terre (les écorces de 
pin par exemple).   Renseignez-vous pour 
adapter le paillage à vos cultures.

2. Installer un système d’arrosage 
automatique surtout dans vos plantes en 
pots ! et arroser plutôt le soir afin encore 
une fois de limiter l’évaporation de l’eau.

3. Ajouter des soucoupes sous vos plantes 
en pots et ajouter des becs en argile à des 
bouteilles qui diffusent l’eau de manière 
régulière. Cela permet même de partir en 
vacances quelques jours. 

4. Installer des ollas dans le potager : 
les ollas sont des récipients en terre cuite 
qui sont enterrées au pied des plantes. 
Remplies d’eau, elles vont diffuser, petit à 
petit, l’eau aux plantes. 

5. Apprenez à arroser en profondeur : le 
jardinier débutant à tendance à arroser 
très rapidement chaque plant. Avec la 
chaleur, l’eau s’évapore très vite et n’a pas 
eu le temps d’entrer en profondeur dans la 

terre. C’est pourtant là 
que sont les racines. 

Préférez donc un 
arrosage long : 

il sera bien 
plus efficace 
et vous 
p e r m et t ra 

d’en limiter le 

nombre. Hors période 
caniculaire, n’arrosez pas tous les jours : 
cela appauvrit la terre et habitue les plantes 
à recevoir de l’eau chaque jour : elles vivront 
d’autant plus mal un épisode de sécheresse.

6. La technique de la cuvette : lors de la 
plantation, formez une cuvette autour 
du pied de la plante que vous installez, 
même si vous comptez mettre un paillage 
: cette cuvette va permettre de garder un 
maximum d’eau au pied de la plante, en 
laissant le temps à la terre de l’absorber. 

7. Un bon binage vaut deux arrosages, dit 
le dicton. Pour les cultures traditionnelles, 
le binage est une bonne solution : en 
décompactant la terre entre les arrosages, 
vous assurez une meilleure 
absorption de l’eau. 

8. Installez des récupérateurs d’eau. Lors 
des épisodes de canicule, il est souvent 
interdit d’arroser, avec l’eau du réseau, les 
plantes. N’hésitez pas à installer chez vous 
des récupérateurs d’eau.

9. Préférez un arrosage très tardif 
(2 h après le coucher du soleil) ou très 
matinal : la température fraîche de l’eau 
peut provoquer un choc thermique qui 
favorisera l’installation de l’oïdium. 

10. Evitez de mouiller les feuilles de vos 
plantes : outre la possibilité de développer 

des maladies fongiques, un feuillage 
mouillé est plus sensible aux 

brûlures du soleil.

11. Prioriser l’arrosage 
des plantes en pots 

si vous n’avez pas 
le temps de tout 
arroser. En pleine 
terre, les plantes ont 

une chance de réussir à 
s’en sortir. En pot, le manque 
d’eau est plus rapide et n’offre aucune 
possibilité à la plante.

12. Ne pas se fier aux apparences : l’une 
de vos plantes a jauni et vous la pensez 
fichue : continuer à l’arroser. Il est possible 
qu’elle reparte du pied et survive.

Attention à la canicule !
LE RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE N’EST PLUS UNE LÉGENDE, ET CHAQUE ANNÉE, OU PRESQUE, NOUS DEVONS SUBIR 
DES ÉPISODES DE CANICULE. POUR QUE CES ÉPISODES N’AIENT PAS DE CONSÉQUENCES SUR VOTRE POTAGER, VOUS 
POUVEZ METTRE EN PLACE DE NOMBREUX MOYENS QUI PRÉSERVERONT VOS PLANTES.

Avoir un potager c’est 
profiter un maximum 
de la fraîcheur et des 
saveurs des légumes 
que l’on récolte à 
pleine maturité 
pour faire le plein de 
vitamines dans nos 
assiettes.  S’ils sont 
bien conservés, on peut 
profiter des légumes même  
pendant l’arrière-saison. 

Comment 
conserver 
ses récoltes ?
Il existe de multiples manières 
de conserver ses légumes. 
La conservation par l’huile 
ou par le vinaigre, par le 

 
 
 
 
 
 
 
sucre ou le sel, la congélation 
ou la déshydratation.  
On peut les conserver en 
bocaux, en place, en cave ou 
en jauge.

 
Quand récolter 
ses légumes ?
Les récoltes du matin : à la 
rosée, récoltez les légumes 
verts, ceux que l’on goûte 
tendres et doux : salades,  

 
 

 
 
 
 
 
 
haricots et pois mange-tout, 
concombres et courgettes, 
radis et navets nouveaux, 
herbes aromatiques. En 
période de grande chaleur, 
il faudra bien arroser la 

veille au soir pour avoir des 
légumes bien tendres. 

les récoltes de midi : 
des légumes-fruits qui 
y gagneront en arôme  : 
tomates, aubergines, 
poivrons. Les bulbes (ail, 
oignon, échalote) seront 
récoltés en milieu de 
journée et laissés en plein 
soleil. Si le temps est bien 
sec, ils y resteront plusieurs 
jours. 

Il ne faut pas oublier de 
conserver ses légumes ! Les 
sécher, les mettre en bocaux, 
la lactofermentation, tout 
est bon pour conserver ses 
légumes et avoir de bons 
petits plats même en hiver.
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